
 

       傳福音拯救亡魂，誰都承認用撒網的方法最為理想。像去年葛培理牧師在港幾次講

道，就有二萬餘人決志歸主。事後我們看到纍纍果實自然歡喜，但也不會忘記年餘時間的

籌備，動員人力、物力的鉅大和全港教會的辛勤工作吧。感謝主，祂給我在一九五六年和

一九七五年兩次葛培理佈道大會都有份參加。其間相隔已十九年餘了，把去年在大會決志

人數和相隔年期比較，每年也只得千人多些罷了。在全港五百六十幾個禮拜堂來說，這也

不過是一個小數目。因此，我總覺得釣魚式的個人佈道，有時比佈道大會更為重要。  

       稍為在傳道事工上有過經歷的人，總會發覺個人佈道的收效，每每比佈道大會令人

更為滿意。-- 我不是否定佈道大會的功能，只是說個人佈道有其更值得注意的重要性而

已。 

       在聖經上我們必定看見主耶穌行「五餅二魚」神跡那次萬人佈道大會的熱鬧場面，

然而也看見祂在雅各井旁向那個撒瑪利亞婦人作個別談道呀。保羅不獨在許多大場合或會

堂對擁擠的會眾佈道，他也在監牢裏向獄卒作個人佈道呀。彼得在一天之間能令三千人悔

改，請不要忘記他是安得烈個人佈道的果子呀! 個人佈道實在太重要了。在此，我且說說

個人佈道的優點:  

       機會多而好利用 -- 佈道也和別的事一樣要找機會。個人佈道勝在不必事前宣傳、借

場所和各種籌備組織，(當然祈禱和簡要準備是必要。) 只要走到有人的地方就可以進行。

馬路上，舟車內，或親友家中，辦公處，休息室，或約定旅行，茶叙......總之，機會多多，

識得利用，就可以把佈道話匣打開，廣揚福音了。有時神早把機會安排好等待我們去利用，

如果我們時刻存着找機會傳福音的心，那就常會重演腓利在曠野遇見埃提阿伯太監的故事

了。 

       能深入而易中肯 -- 世人都犯了罪，但切莫以為指出他的罪，他就俯首承認、流淚悔 

改。你不見所有佈道大會的講員，都揭穿世人犯罪的面具嗎? 可是，肯認罪悔改的只是少 

數，原因是未能深入。-- 至少不及個人佈道那樣深入。個人佈道單對單，像好朋友的促

膝相談，靠着聖靈所賜的智慧和能力，把對方的癥結所在，用合宜的方法指出，對症下藥，

一針見血，對方就很容易受感動而尋求解救。先知拿單對犯了殺人夫姦人妻罪的大衛就是

這樣，很巧妙的將大衛的隱情指出，中正肯綮，抓着癢處，大衛就定自己的罪說:「行這

事的人該死」。  



       較接近而表關懷 -- 我們最怕向對方說了大堆話之後，對方反應說「這是傳道人的

話」。把天堂地獄和永生永死的道理告訴他，他即使不當為「戲言」，也當為「賣膏藥」。 

這可能是我們沒有令對方有親切感。(這種親切感，在佈道大會的講員就難以表示，但個

人佈道則易為之。) 關懷他的生活、家庭、兒女、職業和身體康健等，最主要的是關懷他

的靈魂。當然要善用神的話，因為神的話才有起死回生之力；不過，請記得: 一具冰冷的

面孔、一副油滑的咀唇，只把幾節經文唸完就走，那不會得到他的好感，也不會得到他的

心，更談不到拯救他的靈魂。不妨學效神人以利沙，關懷「你平安麼? 你丈夫平安麼? 孩

子平安麼?」並且親自把孩子救活過來。(王下四 8-37)  

       最普遍而又實際 -- 佈道大會任何人可以赴會，而講員講道內容和所用的詞語引證，

未必關顧到每個人都能領略，因此能透進每個聽眾心裏就不容易。個人佈道就不同，因為

是普遍性的傳道方式。保羅說:「.........向甚麼樣人，我就作甚麼樣人，無論如何，總要救

些人。凡我所行的，都是為福音的緣故，為要與人同得這福音的好處」(林前九 20-23)。

這是最普遍性傳道的說明。個人佈道，牧師、傳道、長老、執事、平信徒都可以做。老年

人，中年人，青少年人任何年齡的人都可以做。又不分男女性別、職業工作、知識學問、

地位階級都可以做。而且，以同類型、同年齡、同階級......的人，實在是最容易談得來的。 

       略舉數端，知未詳盡。不過，也足證個人佈道工作的重要性和不容忽視的了。 

 


